
2014北京市 “职工技协杯 ”
技能大赛农网配电营业工比赛正
在激烈进行， 国网北京海淀公司
16名参赛选手顺利完成了装表接
电和线路安装的比赛项目， 最终
11人进入了决赛， 占此项大赛决
赛总人数的1/4。 之所以有这样
优异的成绩， 与企业工会为选手
们组织的封闭式培训分不开。

封闭式培训
邀老师为选手授课

朱艳霞： 虽然我们的职工干
起活来没问题， 可是大赛跟平时
工作还是有一定区别的， 比如比
赛时的检查项目都要求选手要一
一说明， 漏项是要扣分的， 然而
在实际工作当中是不必这样边干
边说。 另外， 比赛的每一个项目
都是有时间规定的， 这在某种程
度上又增加了选手的参赛难度与
压力。 如果没经过系统的培训，
到比赛时肯定会影响成绩。

之所以组织培训， 当然也还
有别的原因， 有些一线职工理论
基础比较薄弱， 他们具体的会操
作， 都是师傅手把手教的， 但实
际每一步操作的依据与背后的内
在含义他们却不一定能理解。 公
司也是想借助大赛这个平台， 加
强员工专业理论知识与实际技能

的培训， 从而达到以赛促培， 以
培促训的良好效果， 为企业发展
储备人才力量。

封闭式培训过程中， 我们邀
请了专业老师为选手们授课， 从
基础抓起， 让职工更好地理解电
力的相关概念， 也积极的向选手
们大力宣传大赛对选手的助推作
用 。 在我们单位就有这样的例
子， 获得技能大赛冠军的同时也
获得了首都劳动奖章的称号。 让
员工参加比赛， 对企业也非常有
好处， 能够通过比赛， 培养出一
批技术过硬的人才， 他们将来就
是 “小教员”， 可以以点带面培
训更多新员工， 对企业的发展是
非常有力的。 可以说， 大赛是企
业与员工双赢的好事， 是员工展
现自我、 发挥才能、 实现个人梦
想的绿色通道。

工会协调相关部门
为选手配备全套工具

李媛： 是的， 我们从2010年
就开始组织封闭式培训， 全部选
手不能回家， 最长的一次是两个
月的时间。 我们为选手提供全面
的服务， 从网上报名开始我们就
接手了， 还要负责找培训老师、
找住宿， 为相应的比赛项目配备
工器具， 大到千元一台的仪器仪

表、 小到十几块钱的试电笔、 手
套都给选手配齐了。 可以说是为
大家做好服务工作吧。 今年公司
有11名职工进入了决赛， 我们这
些后勤人员也特别为他们感到高
兴， 觉得之前的辛苦没有白费。

丁燕鹏： 公司给我们创造了
良好的学习环境和学习的氛围，
还专门有人组织我们学习， 公司
工会还协调相关部门为我们配备
了全套的工器具， 我们大家都从
心里觉得温暖。 没有公司这样的
大力支持， 我们可能拿不了这么
好的成绩。 有了后勤保障， 大家
伙儿才能一门心思的专心备战。
对我来说， 参加比赛是一个学习
的过程， 在这个过程中能够把系
统化的东西细化了， 不仅我自己
的技术能力得到了很大的提升，
今后回到我自己的岗位， 还能够
引导、 带动其他同事， 提高整体
的技术水平。

为职工搭建
相互交流的平台

许保全： 我是7月20日来到
培训中心封闭训练 、 备战复赛
的。 比赛和平时工作还是挺不一
样的， 平时把活安全的干完了就
挺好， 而比赛要求的比较细化，
也比较严格。 我最大的收获就是

通过这次培训， 把工作中为了图
快的 “习惯性小违章” 都克服掉
了。 培训老师会给我们指点， 同
事之间在一块也会互相交流， 发
挥各自的特长， 我感觉这次培训
特别有收获， 也非常感谢公司为
我们提供的这样好的培训机会。

李成威： 在复赛中我取得了
全北京第二名的成绩， 可以说跟
平时工作的积累， 加上比赛放松
的状态分不开。 我之前参加过一
次这样的比赛， 心态好， 可能算
有点小优势吧。 而且， 我是一名
基层员工， 很多实际操作的内容
都是我的工作内容。 平时工作中
我就对自己要求非常严格， 不能
出一点问题， 这样在比赛中我就
比较熟练了。

我的作息比较规律， 一般10
点多就睡了，因为第二天6点多就
要起床。这次比赛，公司为我们提
供了良好的培训环境， 我每天晚
上吃完饭就去自习室， 一直看到
夜里12点，因为考察的面非常广，
需要复习的内容也非常多， 我自
己把题目抄写在一个小本子上，
自己默写那些简答、论述题目，因
为一些专业术语必须要背下来，
比赛时才能有把握。 通过这次大
赛，我感觉以后的路很长，我会在
工作上更加严格要求自己， 争取
决赛取得好的成绩。

对于公交职工来说， 规范服
务是日常工作中时刻都应该遵守
和做到的内容 。 为了提高职工
的 服 务 水 平 ， 车 队 在 管 理 上
也 做 足 了 功 夫 。 不 久 前 ， 北
京 公 交 集 团 第 二 客 运 分 公 司
第十九车队， 举办了一场规范
服 务 知 识 竞 猜 。 这 个 方 法 不
仅 受 到 职 工 的 欢 迎 ， 也 将 车
队的规范服务宣传做出新花样。
对此， 车队工会主席杨继红进行
了介绍。

记者： 在第十九车队中， 职
工们平日要做到的规范服务具体
包括哪些内容？

杨继红 ： 关于职工规范服
务， 在公交车队， 可以说涉及内
容很广泛， 具体到不同岗位的
职 工 ， 又 有 着 不 同 的 要 求 和
达标指数 。 总的来说 ， 规范服
务包括6项内容： 行为规范、 语
言规范、 着装规范、 仪容仪表规
范、 运营规范、 车容车质规范。
其中每项内容我们都会打分 。

此外 ， 我们车队还设有专
业 队 长 ， 包 括 安 全 、 服 务 、
技术这三方面 的 队 长 进 行 巡
查 ， 不 仅 如 此 ， 分 公 司 也 会
有 稽 查 员 进 行 检 查 ， 发 现 问
题我们会及时督促职工整改 ，
以此来不断提高车队的服务质
量。

点评 ： 要想 将 服 务 做 好 ，
首 先 要 有 内 容 丰 富 、 要 求 严
格 的 规 范 章 程 ， 这 是 高 质 量
服 务 的 一 个 重 要 前 提 。 在 这
一点 上 ， 公 交 职 工 做 的 很 到
位。

记者： 第十九车队职工在规
范服务宣传上 ， 都用过什么方
式？ 今年有没有新方法？

杨继红： 往年， 车队在提高
职工服务规范上， 常常采用知识
答卷的方式。 具体说就是， 将规
范服务的相关内容 ， 设置选择
题、 填空题、 简答题的方式， 让
职工们参与答卷， 以此来宣传服
务规范。

今年 ， 考虑到多方面因素 ，
我们采取了新的方式， 举办了一
场规范服务知识竞猜。 一共准备
了110道题， 都打印在彩色的纸
上， 然后一道一道挂起来， 以猜
灯谜的方式答题。 这样的方式，
颇受职工欢迎。 大家不仅参与的
积极性很高， 而且效果也不错。
对于提高服务质量起到很好的辅
助作用。

点评 ： 丰富 多 彩 的 方 式 ，
让 枯 燥 的 规 范 服 务 内 容 ， 变
得 更 生 动 ， 这 也 显 示 出 了 工
会的用心。

【边聊边论】

被访人：杨继红 记者：盛丽

张女士： 我是从四川来到北
京的打工者， 目前在一个家庭做
保姆。 今年春节后 ， 我老家的
一 个 远 房 表 姐 带 着 两 个 儿 子
来 到 北 京 找 我 ， 想 让 我 给 他
们 介 绍 工 作 。 几 天 后 ， 表 姐
也 到 一 户 人 家 做 了 保 姆 。 她
18周 岁 的 大 儿 子 、 14周 岁 的
小 儿 子 都 被 一 家 餐 馆 招 用 ，
让 他 们 跟 着 学 烤 羊 肉 串 。 可

最 近 看 你 们 报 纸 ， 说 单 位 招
用 不 满 16周 岁的人属于违法 ，
请问是这样吗？

王晨： 任何单位招用未满16
周岁的未成年人都是不允许的。
《中华人民共和国未成年人保护
法》 第68条规定 ， 非 法 招 用 未
满 16周 岁 的 未 成 年 人 ， 或 者
招 用 已 满 16周 岁 的 未 成 年 人
从 事 过 重 、 有 毒 、 有 害 等 危

害 未 成 年 人 身 心 健 康 的 劳 动
或 者 危 险 作 业 的 ， 由 劳 动 保
障部门责令改正 ， 处以罚款 ；
情 节严重的， 由工商行政管理
部门吊销营业执照。

由此来看， 餐馆招用您表姐
的小儿子， 不符合法律规定。 而
且让仅14岁的孩子去学烤羊肉
串， 也会损害他的身体健康， 建
议家长赶快纠正。

另外， 对于企业非法招用未
满十六周岁未成年人的现象， 劳
动部门也会对其进行查处。 比如
石景山区人保局最近处理的一起
饭店非法使用童工案件， 他们将
按每雇佣一名童工一个月罚款
5000元， 向用人单位进行行政处
罚。 所以， 建议广大用人单位要
以法为戒， 不要招用未满16周岁
的未成年人。

提问者 张女士 回答者 王晨

■有问必答

提问： 本报读者 张女士
回答： 石景山检察院检察官 王晨

□本报记者 王香阑

招用未满16周岁人员违法

怎样把传统的培训
搞出新花样？

备战技能大赛
企业能为职工做些什么？
□本报记者 刘欣欣 文/摄
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